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23 февраля – один из важнейших для России праздников. Героическая летопись рос-
сийской воинской славы полна примеров самоотверженности и мужества наших солдат и 
офицеров, их подвигов во имя свободы и независимости Родины. В этот день мы честву-
ем всех, кто прошел войны, служил или служит сегодня в Вооруженных Силах страны, а 
также тех, кто окончил обучение на военной кафедре СПбГАСУ по программе подготовки 
офицеров запаса.

Совсем недавно россияне, и петербуржцы в частности, с горечью и уважением 
вспоминали о жертвах блокады и тех, кто выстоял в эти страшные 900 дней. В 2013 году  
18 января исполнилось 70 лет с момента прорыва блокады Ленинграда. А 27 января –  
69 лет со дня полного ее снятия. Это дни, в которых трагические события неразрывно 
связаны с воинским подвигом.

В конце декабря 2012 года произошло значимое историческое 
событие для нашего университета – в зале заседания Попечи-
тельского совета СПбГАСУ состоялась торжественная церемония 
гашения юбилейной почтовой карточки «Санкт-Петербургский 
государственный архитектурно-строительный университет 
(ЛИСИ) 180 лет».

ВекоВое партнёрстВо
В церемонии приняли уча-

стие ректор СПбГАСУ Евгений 
Иванович Рыбнов и директор 
управления Федеральной 
Почтовой службы по Санкт-

Петербургу и 
Ленинградской 
области ,  вы -
пускник ЛИСИ 
Юрий Михайло-
вич Агафонов.

Данный вы-
пуск почтовых 
ка рточ е к ,  н а 
которых изо -
бражено здание 
главного кор-
пуса СПбГАСУ, 
был подготов-
лен совместно с 
Почтой России к 
юбилею вуза. 

Поочеред -
н о  п о с т а в и в 
н а  п оч то в ы х 
карточках свои 
подписи и про-
штамповав их, 
участники гаше-

ния обратились к гостям с при-
ветственными словами. В своем 
выступлении ректор Е. И. Рыбнов 
поблагодарил Ю. М. Агафонова 
за такой уникальный подарок 
к 180-летию университета и от 
имени студентов, преподавателей 
и сотрудников пожелал Почте 
России успехов и процветания.

«Юбилей СПбГАСУ – знаме-
нательное событие для России 
и, конечно, Санкт-Петербурга, – 
подчеркнул Юрий Михайлович 
Агафонов. – Сегодня история 
этого славного университета уве-
ковечена. Специально изготовлен-
ный штемпель, с датой, названием 
университета и Почты России, имеет 
ограниченный срок действия и второ-
го такого не будет уже никогда. Кроме 
того, данная почтовая карточка изда-
на ограниченным тиражом – всего 3 
тысячи экземпляров, и потому имеет 
не только большую историческую, но 
и филателистическую ценность».

Директор Ю. М. Агафонов под-
черкнул, что считает Почту России 
и СПбГАСУ давними партнерами, 
так как выпускники архитектурно-

строительного университета проек-
тируют, строят и реконструируют те 
самые дороги, по которым потом по-
чтовые сообщения доставляются до 
адресатов в разных уголкам страны 
и даже мира. Юрий Михайлович по-
желал университету еще многие века 
существования и процветания.

Один экземпляр гашеной кар-
точки отправился в Музей связи 
Санкт-Петербурга. Второй экземпляр 
ректор передал в Музей истории 
СПбГАСУ.

Отдел по связям
с общественностью СПбГАСУ

Сегодня большинство граждан России считают День защит-
ника Отечества праздником настоящих мужчин, защитников в ши-
роком смысле этого слова, которые каждый день защищают нас 
от жизненных невзгод, помогают выстоять в суровые времена, 
подставляют плечо в трудную минуту.

В нашей стране этот праздник уже многие десятилетия от-
мечается как всенародный. Защита родной земли, служба в армии 
и на флоте всегда считались у нас святой обязанностью. А те, кто 
избрал ратный труд делом всей своей жизни, пользуются большим 
уважением. Это, безусловно, мужественные люди, истинные патрио-
ты своего Отечества, среди которых есть и немало женщин.

Этот праздник, овеянный мужеством и доблестью российско-
го воинства, объединяет все поколения граждан нашей страны. 
Мы гордимся героическими страницами отечественной истории, 
бережно храним память о ратных подвигах наших воинов, отдаем 
дань уважения сильным духом людям, посвятившим свою жизнь 
служению Родине: военнослужащим, ветеранам и гражданскому 
персоналу армии и флота.

Дорогие мужчины, защитники! В жизни каждого рано или 
поздно наступает момент, когда нужно проявить всю свою силу, 
мужество, самоотверженность. Пусть же каждый из вас достойно 
справится со всеми испытаниями, встречающимися на жизненном 
пути!
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По заданию кураторов ре-
ставрации Морского собора в 
Кронштадте Евгения Иванов-
на работала в городских архи-
вах Петербурга и Кронштадта, 
а также в нашем универси-
тете, собирая материал для 
книги-альбома о 
Морском соборе. 
Книгу планиру-
ют выпустить 
к началу лета 
2013 года.

В июне это-
го года, в дни 
празднования 
1 0 0 - л е т н е го 
юбилея собо-
ра, состоится 
его официальное открытие 
после длительной реставра-
ции. Сейчас Морской собор 
открывается только два раза в 
неделю для богослужений.

Этот красивейший собор 
был построен по проекту 
преподавателя и ректора на-
шего университета Василия 
Антоновича Косякова. В соз-
дании собора также активное 
участие принимал и настоя-
тель Андреевского собора в 
Кронштадте, член Святейшего 
правительствующего синода, 
проповедник, духовный писа-
тель, церковно-общественный 

и социальный деятель Иоанн 
Кронштадский.

Евгения Ивановна Ки-
риченко – выпускница исто-
рического факультета МГУ 
(искусствоведческое отделе-
ние) – круг интересов которой 

со студенческой скамьи 
– история русской и совет-
ской архитектуры, история 
искусства и архитектуры 
Европы, Латинской Аме-
рики, жизнь и творчество 
русских архитекторов.

За дол-
гую творче-
скую жизнь 
Е в г е н и я 
Ивановна 
выпустила 
несколько десятков книг. В 
фундаментальной библиоте-
ке СПбГАСУ представлены 
некоторые из них: «Русская 
архитектура 1830-1910 гг.», 
«Архитектурные теории XIX 

века в России», «Градострои-
тельство России середины 
XIX - нач. XX вв.», «Три века 
искусства Латинской Амери-
ки», книга-фотоальбом «Храм 
Христа Спасителя в Москве. 
История проектирования и 
создания собора. Страницы 
жизни и гибели. 1813-1931» 
и книги о творчестве Ми-
хаила Быковского и Фёдора 
Шехтеля.

Можно только  пора -
доваться тому, что книгу-
фотоальбом, посвященную 
лучшему творению нашего 
знаменитого земляка и рек-
тора ИГИ В. А. Косякова, 
доверили создать такому круп-
ному знатоку истории русской 
архитектуры.

Заведующая 
фундаментальной

библиотекой 
СПбГАСУ

 Л. В. СтОянОВА 

Смотр Сил

От сессии до сессии студенты 
живут весело?

ПРОшЛый ГОД быЛ ОЗнАМенОВАн не тОЛькО 180-ЛетИеМ СПбГАСУ, нО И юбИЛеяМИ МнОГИх кАфеДР 
УнИВеРСИтетА. тАк, В 2012 ГОДУ ИСПОЛнИЛОСь 22 ГОДА кАфеДРе ПОЛИтОЛОГИИ И ПРАВОВеДенИя

нАшИ ГОСтИ

правоведческим дисциплинам. 
К. и. н., доц. В. Ю. Никитин 
является не только ведущим 
преподавателем кафедры, но 
и Ученым секретарем факуль-
тета экономики и управления. 
Среди студентов и преподава-
телей университета пользуется 
заслуженным уважением. 

– Студенты с интересом 
осваивают правовые науки, 
но в жизни, иногда сталки-
ваются с правовыми пробле-
мами частного характера. 
Могут ли преподаватели 
кафедры оказывать им юри-
дическую помощь?

– Да, практически все пре-
подаватели кафедры во внеу-
чебное время консультируют 

и информируют учащихся по 
многим текущим социально-
политическим и правовым во-
просам. В частности, О. И. Фо- 
мина и Ю. В. Чернышев, 
в беседах со студентами и 
аспирантами осуществляют 
квалифицированную юриди-
ческую помощь по вопросам 
жилищного права, защите 
прав потребителей и другим 
не менее важным правовым 
проблемам, с которыми мы 
сталкиваемся ежедневно.

– Насколько необходим 
гуманитарный блок уни-
верситету технического про-
филя?

– Заданный вами вопрос 
как никогда актуален. От совре-

менного образования, как мы 
с вами понимаем, требуется, 
в первую очередь, не столько 
механическое извлечение из 
памяти студентов усвоенных 
знаний, сколько аргументи-
рованное и последовательное 
обоснование фактов, явлений и 
идей, готовность и способность 
к отбору, восприятию, перера-
ботке и дальнейшему примене-
нию вновь получаемых знаний 
по преобразованию окружаю-
щей действительности. А без 
гуманитарных знаний достичь 
желаемого результата невоз-
можно.

Беседовала 
Екатерина КОряГинА,

1-М-2

Из всех известных мне 
компаний самой привлекатель-
ной мне показалась компания 
«Л1». Именно туда я позвонил, 
чтобы договориться о будущей 
экскурсии. В отделе персонала 
мне дали номер директора по 
связям с общественностью 
Андрея Гнедовского.  Он вни-
мательно выслушал меня, 
спросил, что больше всего 
интересует ребят и пообещал 
сделать все возможное, чтобы 
экскурсия состоялась. Через 
пару дней мы договорились о 
времени и месте встречи, ко-
торым стал объект «Вулкан –  
Кристалпаласс».

У метро нас встретила 
представитель рекламного от-
дела компании «Л1», которая 
проводила нас до объекта. 
Пройдя пропускной пункт, 
мы попали в «прорабскую». 
Там было тепло и уютно, а за 
окном – мороз в 20 градусов. 
На стене располагались планы 
строительства, геодезические, 
коммуникационные и ланд-
шафтные съемки. Нас очень 
тепло и душевно встретили. 
Главный инженер строяще-
гося объекта провел нас по 
всем его корпусам, все под-
робно рассказал и показал, 
терпеливо ответив на каждый 
наш вопрос. Мы увидели, как 
заливают бетоном будущий 
паркинг, прокладывают кабель 
в шахте лифта, устанавливают 
перекрытия и многое другое.

По-моему, самое главное 
то, что мы стали свидетелями 
реализации той цели, к которой 
мы идем, получая образование 
и отрабатывая навыки. Для нас 
это очень серьезная мотива- 

22 года вместе с университетом!

История кафедры политологии ЛИСИ нача-
лась в 1990 году. Свое современное название ка-
федра политологии и правоведение СПбГАСУ  
получила по решению Учёного совета в сен-
тябре 2008 года, а в 1999-м – вошла в состав 
факультета экономики и управления.

В 90-е годы в условиях кардинальных 
преобразований в системе гуманитарного 
вузовского образования коллектив кафедры 
начал разработку новых для отечественной 
высшей школы учебных курсов политологии, 
социологии и правоведения. За двадцатидвух-
летнюю историю преподаватели кафедры при-
обрели и накопили поистине огромный опыт 
по обеспечению учебного процесса, учебно-
методической, научно-исследовательской и 
общественной деятельности.

В соответствии с государственным образо-

вательным стандартом курсы политологии, со-
циологии, правоведения изучаются студентами 
всех факультетов нашего университета, всех 
специальностей и форм обучение. Также для 
некоторых факультетов кафедра осуществляет 
учебный процесс по дисциплинам: «Хозяй-
ственное право», «Правовое регулирование 
хозяйственной деятельности», «Правовые 
основы управления», «Правовое регулирование 
городской деятельности и жилищное законо-
дательство», «Земельное право с основами 
гражданского права» и «Социологические 
исследования в менеджменте». Кроме того, 
преподавателями кафедры разработаны и 
читаются для студентов специальные курсы: 
«Защита прав потребителя», «Трудовое право», 
«Предпринимательское право», «Политические 
системы современного мира» и др. 

Кафедра активно сотрудничает с научной 
библиотекой университета, и в первую очередь 
с отделом социально-экономической и гума-
нитарной литературы. Такое взаимодействие 
оказывает большую помощь в активизации и 
результативности работы среди студентов по 
расширению и углублению их знаний как буду-
щих специалистов, бакалавров и магистров.

Преподаватели кафедры ведут научную 
работу, свидетельством чего являются защита 
диссертаций, публикация монографий и науч-
ных статей, участие в работе научных конфе-
ренций. Особые достижения кафедры связаны 
с защитой двух докторских (О. И. Григорьев,  
Л. В. Балтовский) и пяти кандидатских (О. И. Фо-
мина, Т. В. Шаулова, Л. В. Максеменко, В. Ю. Ни- 
китин, А. Б. Хвостов) диссертаций. Сегодня 
завершают подготовку к защите кандидатских 

диссертаций старшие преподаватели кафедры 
Д. Н. Сокиркин и А. Н. Назаренко. Прочные 
контакты связывают кафедру с Петровской 
академией наук и искусств. Преподаватели 
участвуют в проводимых там конференциях, 
заседаниях научной секции и публикациях в 
ежегодных сборниках научных статей.

В сентябре 2012 года на кафедре произош-
ли перемены. Профессор Ната Петровна 
Бабаева передала управление кафедрой  
к. филос. н., доц., д. полит. н., доценту Леони-
ду Васильевичу Балтовскому, избранному на 
должность заведующего кафедрой Ученым 
советом СПбГАСУ. В должности Ученого 
секретаря кафедры утверждена к. и. н., доц. 
Елена Александровна Старова, а к обязанно-
стям старшего лаборанта кафедры приступила 
Светлана Владимировна Дроздова.

Мы встретились с заведующим кафедрой политологии 
и правоведения Леонидом Васильевичем Балтовским, 
который рассказал о деятельности кафедры. 

вышения профессиональной 
компетентности преподава-
телей кафедры, а также в осу-
ществлении консультативной 
и информационно-экспертной 
деятельности по актуальным 
проблемам теоретической 
гуманитарной подготовки по 
дисциплинам, закрепленными 
за кафедрой.

Для решения этих задач 
кафедра сегодня располагает 
достойным преподавательским 
составом. Доц. Ю. В. Чер- 
нышев свободно владеет ан-
глийским языком, обладает 

богатым опытом преподава-
тельской и юридической прак-
тики, в прошлом читал лекции 
в Гарвардском университете, 
работал в должности старше-
го помощника в прокуратуре 
города. Сегодня он передает 
свой опыт, знания не только 
студентам, но и выпускникам 
нашего университета, готовя-
щимся стать достойными пре-
подавателями нашей кафедры. 
К. ф. н., доц. О. И. Фомина яв-
ляется ведущим преподавате-
лем кафедры, читает лекции и 
ведет практические занятия по 

– Леонид Васильевич, 
какие основные задачи стоят 
перед кафедрой в 2013 году?

– Основные задачи кафе-
дры заключаются в освоении 
и внедрении передового педа-
гогического опыта, эффектив-
ных технологий и активных 
форм и методов обучения, 
воспитания и творческого 
развития студентов СПбГАСУ, 
в обеспечении условий для по-

К 100-летию морского собора
 в Кронштадте

введение в профессию

В конце декабря 2012 года 
библиотеку нашего уни-

верситета посетила член-
корреспондент Российской 

академии архитектуры и 
строительных наук, доктор 
искусствоведения евгения 

Ивановна кИРИченкО.

чтобы взбодрить и еще больше заинтересовать свою груп-
пу в учебном процессе я решил организовать для ребят-
одногруппников какую-нибудь экскурсию. Самой лучшей 
идеей, пришедшей мне в голову, стало посещение строитель-
ной площадки, что, несомненно, интересно и увлекательно 
для будущих строителей.

ция – не просто сидеть, 
листать учебники и сда-
вать зачеты, а увидеть, 
как это все работает, как 
происходит строитель-
ство, как применяются те 
или иные методы и тех-
нологии. На стройке мы 
ближе познакомились с 
результатом приложения 
нашей профессии, кото-
рый поражает, покоряет 
и, безусловно, придает 
силы и энергию нам, сту-
дентам, к дальнейшей 
работе: работе над со-
бой, своими знаниями и 
умениями.

Мне кажется, нагляд-
ность, заинтересован-
ность в своей специаль-
ности – основа образо-
вательного процесса. 
Благодаря экскурсии на 
строящийся объект я еще 
больше укрепился в своем 
желании стать инженером-
архитектором.

Хочу поблагодарить пред-
ставителей компании «Л1», 
в особенности руководителя 
отдела корпоративных ком-
муникаций и развития пер-
сонала Андрея Гнедовского, 
главного инженера Алексея 
Сычёва, а также руководителя 
отдела охраны труда Игоря 

Шустрова. 
Экскурсия ребятам очень 

понравилась. Руководство 
компании «Л1» предложило 
продолжить практику подоб-
ных визитов, которые ценны 
еще и тем, что на них потен-
циальный работодатель знако-
мится с будущим инженером, 
а студент – со своим будущим 
работодателем.

Дмитрий ПЕтрОВ,
 2-СУЗС-2
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тельном факультете, имеет высокую 
базовую подготовку в вопросах 
землеустройства и кадастра.

Однако сказалась огромная лю-
бовь к воинской профессии, и он по 
личному заявлению был зачислен в 
ряды Вооруженных Сил и служил на 
различных должностях. Все они были 
связаны с практическими вопросами  
организации и проведения топогеоде-
зической подготовки частей ракетных 
войск и артиллерии. Последняя 
должность в войсках была связана  с  
совершенствованием  топогеодези-
ческого обоснования Юго-Западного 
операционного направления.  Резуль-
татом его исключительно добросо-
вестного исполнения служебных 
обязанностей  стало награждение 
орденом «За службу Родине III-й 
степени».

Юбиляра всегда отличала пытли-
вость ума, умение обобщать и анали-
зировать информацию, формулиро-
вать выводы. Такие качества не могли 
быть не отмечены командованием, 
и он был рекомендован  на учебу в 
Артиллерийскую академию им. М. И. 
Калинина, а после ее окончания по-
лучил персональное предложение  на 
дальнейшее обучение в адъюнктуре,  
которую блестящее окончил зашитой 
диссертации.

В дальнейшем Михаил Ми-
хайлович  посвятил себя научно-
педагогической деятельности. В ходе 
службы, в академии  на должностях 
преподавателя, а затем доцента ка-
федры, Михаил Михайлович показал 
высокие профессиональные знания.

Занятия, проводимые им, всегда 
отличались высоким уровнем дове-
дения учебного материала. Михаил 
Михайловича  наделен  несвойствен-
ным для военнослужащих  мягким 
характером, никогда ни на кого не 
повышает голос. Его отличает интел-
лигентность. Он всегда   вежлив, и 
пользуется большим авторитетом как 
среди  своих коллег и товарищей, так 

1 марта исполняется 65 лет заведующему кафедрой геодезии 
Михаилу Михайловичу ОРехОВУ

Поздравляем с юбилеем!
и среди  руководящего состава. После 
25 лет службы в ВС и увольнения в 
запас Михаил Михайлович  продол-
жил педагогическую деятельность в 
одном из вузов нашего  города. 

В Санкт-Петербургском  го-
сударственном  архитектурно-
строительном  университете  Ми-
хаил Михайлович начал работать с 
2009 года. Уже через год  ему было 
поручено организовать учебный 
процесс на кафедре городского ка-
дастра, а в последующем – провести 
ее реформирование,  объединить   с 
кафедрой геодезии,  и в короткое 
время организовать деятельность 
по существу уже новой кафедры. В 
том, что данный процесс прошел 
безболезненно – несомненная за-
слуга Михаила Михайловича. В тот 
период  юбиляр продемонстрировал 
большие организаторские способ-
ности, чуткость, внимательность 
к сотрудникам, умение отстаивать 
интересы коллектива  перед руковод-
ством университета.

 В настоящее время на кафедре 
сложился благоприятный социально-
психологический климат, что позволя-
ет профессорско-преподавательскому 
составу полнее раскрыть свои воз-
можности. Сам Михаил Михайлович 
является специалистом по приме-
нению компьютерных программ, 
связанных с отработкой результатов 
геодезических съемок.

Уже  в 2011 году в порядке экс-
перимента эти вопросы им были 
включены в учебный процесс по 
специальности «Землеустройство и 
кадастр». Эксперимент был призван 
удачным, что и выразилось в поста-
новке новой дисциплины. Успехи 
налицо: уже два года студентов на 
высоком уровне готовят и защищают 
дипломные работы.

 Особую чуткость, можно сказать 
отеческую заботу, он проявляет  к 
начинающим преподавателям.   При 
его участии кафедра получила до-
полнительный импульс развития. 
Очень много сделано по  вопро-
сам совершенствования учебно-
лабораторной базы, разработке 
учебно-методических материалов.

Михаил Михайлович лично про-
водит занятия по наиболее сложным 
темам. Наблюдая за нашим юбиля-
ром, ему  ни за что не дашь  65 лет –  
всегда доброжелательный, подтяну-
тый, моложавый, энергичный,  он 
пользуется большим уважением у 
сотрудников и любовью студентов.

«Только сейчас, работая по своей 
специальности, я оценил значимость 
советов заведующего кафедрой  
М. М. Орехова и его умение выделить 
главное в организации и проведении 
кадастровых работ», – рассказывает 
выпускник 2012 года Д. Прадедов.

К нему тянутся люди и в его ка-
бинете всегда полно народу, особенно 
студентов, которые обращаются к нему 
с различными вопросами, в том числе 
и личного характера. И каждому он 
пытается помочь. Это удивительно и 
трогательно потому, что жизнь не всег-
да баловала Михаила Михайловича, но 
сильный сибирский характер позволя-
ет вместе с верной спутницей жизни, 
боевой подругой Ларисой Вячесла-
вовной пережить и горе и испытания, 
которых  у них было немало.

Свободное время Михаил Михай-
лович стремиться посвятить своим 
замечательным внукам Михаилу и 
Елисею, которых, как и свою дочь, 
Марию, безумно любит. Они всем 
семейством любят выезжать на дачу 
на  Карельском перешейке, где в не-
большом домике, основательно обу-
строенном Михаилом Михайловичем 

и его зятем Вячеславом,  на  шести 
сотках среди цветов, любовно 
выращиваемых  Ларисой Вячес-
лавовной,  под присмотром двух 
бабушек и мамы набираются сил и 
растут внуки. Здесь часто бывают 
гости. Всем хватает места в этой 
дружной семье. Как говориться, 
в тесноте, да  не в обиде. Михаил 
Михайлович еще не думал, какую 
специальность выберут его внуки, 
но он не сомневается в том, что 
они  станут  настоящими людьми 
и он будет ими гордиться. А сейчас  
главное, чтобы они росли здоровы-
ми и счастливыми!

Уважаемый Михаил Михай-
лович! Жизнь дала Вам самое 
главное – близких, родных людей, 
которых Вы любите и знаете, что 
это взаимно. Мы ценим в Вас до-
брожелательность,  целеустремлен-
ность,  высокий профессионализм.  
Вы – прекрасный семьянин и пре-
данный товарищ!

Желаем Вам молодости души, 
жизненного  оптимизма, творче-
ских достижений и благополучия! 
Пусть Ваша жизнь всегда будет 
мирной и радостной! И пусть Вас 
всегда окружает любовь и пони-
мание родных и близких, глубокое 
уважение студентов и коллег! Спа-
сибо за всё! Так держать!

Коллектив 
кафедры геодезии

задачи геодезического обеспече-
ния промышленной разработки 
уникального минерального сырья –  
горного хрусталя – в интересах обо-
ронной радиоэлектроники. 

В 1960 г. Иван Макарович был на-
правлен на работу в другую экспеди-
цию, которая находилась в г. Зелено-
горске, а ее деятельность была связана 
с проектированием и строительством 
кольца противовоздушной обороны 
г. Ленинграда от г. Зеленогорска до 
Ладожского озера. Ныне эта трасса 
многим известна как бетонка и по ней 
планируется строительство третьей 
кольцевой дороги.

Этот этап трудовой деятельности 
был очень плодотворен с точки зрения 
повышения уровня профессиональ-
ной подготовки. Это обстоятельство, 
а также огромное влечение к творче-
ской деятельности и привели Ивана 
Макаровича в аспирантуру ЛИСИ 
по кафедре геодезии, которую он 
окончил в 1970 г. успешной защитой 
кандидатской диссертации. Особое 
уважение вызывает ее тема, свя-
занная с автоматизацией процессов 
обработки геодезических измерений 
и предвосхитившая целое научное 
направление, о котором только сейчас 
мы говорим, как о свершившемся 
факте, как о новом этапе развития тео-

ретических основ геодезии. И 
в том, что сейчас в учебный 
процесс внедрена обработка 
результатов геодезических 
работ с помощью программ-
ных продуктов – несомненный 
вклад юбиляра.

И здесь нельзя не от-
метить теоретическую базу, 
созданную видными уче-
ными геодезии М. М. Гу-
биным,  А. И. Болотиным, 
В. Н. Ганьшиным, А. И. Га- 
лошиным, Ю. И. Беспаловым 
и др., в соавторстве с которы-

ми Иван Макарович опублико-
вал 25 научных трудов.

Многогранен научный потенциал 
Ивана Макаровича. Его основные 
научные исследования связаны с 
геодезическими наблюдениями 
исторических памятников нашего 
города. Начались эти  работы в 70-х 
годах и были связаны с определени-
ем крена Александровской колонны 
на Дворцовой площади, а далее –   
с обследованием Московских триум-
фальных ворот, Казанского собора, 
здания Академической капеллы, 
геодезическим обмером здания Ге-
нерального штаба.

В течение последних 20 лет Иван 
Макарович ведет геодезический мо-
ниторинг здания Сената и Синода 
(ныне здания Конституционного суда 
и Президентской библиотеки).

 «Результаты работ в целом опти-
мистичные, –  это говорит юбиляр 
о здании Конституционного суда, – 
простоит еще очень долго». В этих 
незатейливых словах – гордость 
за наших предков – строителей, в 
числе которых, несомненно, были и 
выпускники Института гражданских 
инженеров, сумевшие построить 
наш прекрасный город. В этой связи 
заслуживают высокой оценки исто-
рические заслуги нашего Универ-
ситета, важность поддержания этих 
традиций. Ведь они – не просто дань 
прошлому, но и оценка нынешней и 
призыв к совершенствованию буду-
щей роли СПбГАСУ. Спасибо, Вам, 
дорогой  Иван Макарович, что Вы 
достойно реализуете связь Времен! 

Ивану Макаровичу выражена 
благодарность Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга. Он награж-
ден знаком «Гражданский инженер» и 
удостоен звания «Почетный работник 
высшего профессионального образо-
вания Российской Федерации». 

Велика заслуга юбиляра в обще-
ственной жизни университета, он в 
течение трех лет (1972-1974 гг.) был 
ответственным секретарем приемной 
комиссии ЛИСИ. Через его руки 

новый 2013 год – новые юбилеи. кафедра геодезии 19 января торже-
ственно и с огромной радостью отметила на своем заседании знаме-
нательную дату: 80-летие патриарха кафедры, кандидата технических 
наук, профессора Ивана Макаровича Репалова. Просто дожить до 80-ти 
лет – весьма важное событие в жизни каждого человека, а встретить 
этот юбилей на боевом посту в расцвете педагогического и творческого 
потенциала – это уже сродни подвигу, являющему собой пример для 
всего профессорско-преподавательского состава кафедры. 

ежегодно проходило около 5 тысяч 
личных дел абитуриентов, каждое из 
которых в какой-то степени влияло 
на судьбу поступающего в универ-
ситет. И отрадно слышать высокую 
оценку работы Ивана Макаровича 
на этой ответственной и достаточно 
хлопотливой должности. Вспомина-
ет доцент кафедры Ю. П. Дьяконов: 
«Отношусь с глубоким уважением к 
Ивану Макаровичу, несмотря на то, 
что он лично отказал мне в 1972 г. в 
поступлении в институт».

Видимо высокие моральные 
принципы были определяющими 
при избрании Ивана Макаровича 
секретарем профсоюзного комитета 
института (1975-1979 гг.). И, конеч-
но, эта должность также была свя-
зана с решением административных, 
бытовых и персональных вопросов 
конкретных людей. 

И в настоящее время Иван Мака-
рович продолжает активно участво-
вать в общественной жизни Универ-
ситета и кафедры, пропагандирует 
их традиции.

И все-таки основная заслуга 
юбиляра заключается в его педа-
гогической деятельности, опираю-
щейся на огромный практический и 
жизненный опыт, а также на высо-
кие педагогические принципы.

Он необычайно требователен к 
студентам, убеждает их в том, что 
строительство без геодезии невоз-
можно, что именно она определяет 
в конечном итоге качество строи-
тельства.

Любимый его факультет – до-
рожный, любимая геодезическая 
задача – проектирование оси линей-
ного сооружения. По этой тематике 
им были разработаны методические 
пособия.

В тоже время он уважителен к 
обучаемым, полагая, что убеждение 
лежит в основе обучения. Мно-
гие сотрудники Университета, его 
ученики с любовью и уважением 
вспоминают своего учителя. В их  
числе проректор университета  
А. И. Солодкин, заведующий кафе-
дрой геотехники Р. А. Мангушев, быв-
ший проректор СПбГАСУ А. Н. Вих- 
ров, директор Ленгорпроекта  
М. Н. Шокин и многие другие.

Отрадно и то, что Иван Макаро-
вич постоянно находится на пере-

довой современных геодезических 
исследований, к нему постоянно 
обращаются с просьбой получения 
консультации преподаватели не 
только нашего Университета, но и 
других учебных заведений и научно-
исследовательских организаций. 

Многогранны, как и свойственно 
высокоинтеллектуальным лично-
стям, интересы и увлечения Ивана 
Макаровича. Он очень любит шах-
маты (но, к сожалению, у него нет 
на кафедре партнеров), увлекается 
классической музыкой (что он долго 
от нас скрывал), всегда в курсе жиз-
ни страны, города и, конечно, Уни-
верситета. Часто вспоминает «лихие 
90-е», когда ему удалось сохранить 
материальную базу кафедры от 
прямой и скрытной приватизации, 
благодаря чему у нас сохранились 
уникальные геодезические при-
боры. 

Не чурается Иван Макарович и 
черновой работы. Своими руками 
он построил дачу в п. Каннельярви. 
Ведь он же СтроитеЛь!

Тверды, как и подобает человеку 
с высокими моральными принципа-
ми, семейные устои. В следующем 
году Иван Макарович и Маргарита 
Илларионовна будут праздновать 
изумрудную свадьбу – 55 лет! Клас-
сический их состав семьи: сын и 
дочь, которые имеют высшее об-
разование, вполне самостоятельны. 
И конечно являются достойными 
продолжателями семейных тради-
ций юбиляра.

Традиционные пожелания вы-
сказаны Ивану Макаровичу в сти-
хотворной форме, весьма его до-
стойные:
«От души всем коллективом
Поздравляем Вас, коллега,
Ценим, как специалиста,
Любим Вас, как человека!
Пусть удача помогает
Заряжаться оптимизмом!
Будете счастливы, здоровы
и успешны в личной жизни!»

Многих Вам лет, дорогой Иван 
Макарович!

Коллектив кафедры геодезии,
ветераны кафедры и Университета, 

ученики и все те,
которые помнят и любят Вас

Родился Иван Макарович в  
с. Змеёвы пруды Воронежской об-
ласти. Своей родословной он восхо-
дит к запорожским казакам – чему 
вполне и верится. Если представить 
Ивана Макаровича 50-60 лет тому 
назад: строен, красив, умен, рас-
судителен, то вполне достоверен 
он в роли казака, пишущего письмо 
турецкому султану.

Жизненный путь Ивана Ма-
каровича очень типичен и тесно 
связан с состоянием и развитием на-
шей страны: учеба, работа, педаго-
гическая деятельность. В 1951 г. он 
окончил среднюю школу и принял 
осознанное решение на обучение 
в «Московском горном институте 
им. И. В. Сталина» – его неофици-
альное название – горная академия. 
Окончил ее по очень элитной гор-
ной специальности – «инженер-
маркшейдер».  В течение четырех 
лет работал в Южно-Уральской 
геологической экспедиции, решая 

Иван Макарович Репалов со студентами 
из Египта на геодезической практике

Михаил Михайлович родился 
на севере Омской области в Та-
ежном районе, где издавна жили 
серьезные, немногословные,  осно-
вательные, толковые сибиряки, 
знающие цену данному слову.  
Отсюда  в грозные годы Великой 
Отечественной войны они уходили 
на фронт. Сибирские дивизии ста-
ли   непреодолимой  преградой на 
пути немецко-фашистских войск, 
рвущихся к Москве.

Михаил Михайлович родился 
гораздо позже окончания войны, 
но с детских лет его привлекала 
военная тематика, и он с огром-
ным вниманием слушал рассказы 
фронтовиков и значительное время 
посвятил изучению боевого пути 
односельчан.

Сочинения, рефераты об их 
подвигах, написанные им школьные 
годы, всегда высоко оценивались 
учителями и ставились в пример 
остальным. По всей видимости, 
данное обстоятельство определило 
последующий выбор жизненного 
пути нашего юбиляра. 

Михаил Михайлович окончил 
Омский сельскохозяйственный ин-
ститут, где учился на Землеустрои-
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Да, сегодня есть немало 
тех, кто все-таки смог ис-
полнить свои детские мечты 
и построить настоящий дом 
на дереве. Существует не-
мало архитектурных проектов 
подобных домов, реализо-
вать которые стало возможно 
благодаря появлению более 
совершенных технологий 
строительства, научных ис-
следований в практике строи-
тельства безопасных зданий 
и повышенный интерес к 
экологическим вопросам, в 
частности, обеспечения устой-
чивого развития.

Дом на дереве представ-
ляет собой строение, припод-
нятое над землей и сконструи-
рованное преимущественно в 
кроне дерева. Основой этой 
конструкции могут стать один 
или несколько стволов. Сейчас 
такие дома могут использо-
ваться как место отдыха, рабо-
чее помещение или временное 
убежище.

Дома, уютно примостив-
шиеся среди ветвей, являются 
примером экологичного строи-
тельства, так как не требуют 
вырубки лесов для их возведе-
ния. В некоторых районах тро-
пиков обычные дома строят на 
деревьях или на сваях, чтобы 
оградить жилое помещение от 
опасностей, которые возможны 
на уровне земли.

В середине 1990-х годов 
в США и некоторых странах 
Европы все более популяр-
ной становится организация 
домов отдыха на деревьях. 
Спроектированный из дерева 
и легких стальных труб, дом-
гнездо весьма  прочен и об-
ладает всеми необходимыми 
удобствами для комфортного 
проживания.

Однако здесь, пожалуй, 
главное даже не удобство, а то 
необычное чувство, когда на-
ходишься в таком доме. Здесь 
можно уединиться, послушать 
шум ветра в кронах и пение 
вдруг доверчивых птиц, кото-
рые принимают ваше жилище 
за большое гнездо. Ты словно 
сам становишься вольной пти-
цей, отрешенной от проблем и 
земной суеты. Провести хоть 
пару дней в таком тихом, ска-
зочном месте – мечта!

Архитектурные бюро и 
строительные фирмы поняли, 
что спрос на такой диковин-
ный вид зданий будет только 
расти, и стали предлагать 
своим клиентам все новые их 
модификации.

Четыре года назад в Но-
вой Зеландии был построен 
ресторан «Yellow Treehouse», 
который словно кокон гигант-
ской бабочки обвился вокруг 

60-метровой секвойи. 
«Желтый ресторан на де-

реве» был основан обще-
ством с ограниченной ответ-
ственностью «Тихоокеанские 
Архитекторы Окружающей 
Среды» (ТАОС) и построен 
по проекту Питера Эйзинга и 
Люси Гаунтлетт.

Помещение ресторана до-
вольно просторно – в нем 
одновременно могут нахо-
диться до 18 посетителей, а 
также работники ресторана. 
Дизайн домика на дереве, 
его уникальная интеграция в 
пейзаж и экологичность стали 
уникальными чертами данного 
проекта. Балки из клееной дре-
весины являются отличным 
выбором для «зеленых» по-
строек. При этом существенно 
уменьшаются затраты, количе-
ство отходов и вред природе, 
в сравнении со сталью или 
бетоном. Так, ресторан стал 
частью леса, частью самой 
природы. Несмотря на всю 
свою внешнюю прозрачность, 
в ресторане на дереве можно 
обедать не только в хорошую 
погоду. Акриловые листы, 
которые закреплены вверху 
«кокона», спасают даже от 
самых сильных ливней, а есте-
ственное освещение создает 
уникальную атмосферу для 

романтического обеда.
А вот одним из самых 

необычных отелей в мире счи-
тается шведский «Tree Hotel», 
открывшийся пару лет назад 
вблизи небольшой деревушки 
Харадс. Здесь, недалеко от 
Северного полярного круга, 
пешком добравшись до отеля, 
вы сможете остановиться в 
одном из домиков, которые 
являются самым настоящим 
футуристическим архитектур-
ным экспериментом.

Например, вы можете оста-
новиться в номере «Зеркаль-
ный куб», представляющий 
собой легкую алюминиевую 
конструкцию, установленную 
вокруг дерева. Так, коробка 
4х4 м, покрытая зеркальным 
стеклом, отражает окружаю-
щую природу и небо, а по-
тому практически полностью 
исчезает из поля зрения при 

преломлении сол-
нечного света.

Противополож-
ностью «куба» ста-
ли уютные «Номер-
гнездо» и «Номер-
кабина»,  полные 
мягких пледов, по-

душек и больших 
мягких кроватей.

Детей же, или 
любителей космо-
са и всего, что с 
ним связано, 
сможет при-
вести в пол-
ный восторг 
«Дом-НЛО», 
словно толь-
ко что спу-
стившийся к 
земле и едва 
коснувшийся 
ее своим тра-
пом.  В этом 
поистине «ино-
планетном» номере 
можно изучать со-
звездия и планеты, 
глядя на простое 
одеяло.

Идея  ст рои -
т е л ь с т ва  « Tr e e 
Hotel» основана на 

сюжете шведского докумен-
тального фильма, герои кото-
рого, три городских жителя, 
решили вернуться к своим 
корням и вместе построить 
дом на дереве. Этот замысел 
в полной мере реализовали 
архитекторы и строители про-
екта. В конструкции номеров 
в основном использовалась 
местная древесина. Помеще-
ния собирались на земле, а 
затем поднимались на высоту 
и фиксировались с помощью 
специальных тросов, крепеж 
которых ничуть не травмирует 
кору дерева.

Впрочем, даже если вы 
не планируете в ближайшее 
время посетить Швецию и 
заглянуть в столь необычный 
и, скажем, недешевый отель, 
сделать собственный дом на 

дереве вам ни-
кто не может помешать. Пара 
кубов досок, немного фан-
тазии и умелые руки – и вот 
вы уже можете наслаждаться 
мечтой своего детства, хоть 
ненадолго оставив где-то там, 
на земле, все свои проблемы 
и заботы...

Анна К.,
АФ

Каждый год, уже более 20 лет, кафедра русского языка прово-
дит праздник Нового года с иностранными студентами, которые 
учатся на Подготовительном отделении СПбГАСУ. Учащиеся с 
удовольствием участвуют в концерте: показывают сценки, читают 
стихи, поют песни.

В этом году на празднике веселились студенты из 10-ти стран. 
С успехом были разыграны сцены из сказки Самуила Яковлевича 
Маршака «Двенадцать месяцев».

По традиции после концерта учащиеся участвовали в различных 
конкурсах, за что получили призы, и никто не ушел без подарка.

Заведующая кафедрой русского языка,
к. филол. н., доц.

Ольга Анатольевна яКОВЛЕВА
 

Добрая традиция

В гостях у детской мечты
Мой дом на дереве стоит,
историй множество таит,
Хранит он сердца теплоту,
и детства светлую мечту...

Помните, в детстве многие из нас мечтали о доме на дереве? кому-то 
везло, и такой чудо-домик удалось построить, или, скорее, соору-
дить самостоятельно из разных подручных материалов: досок, 
веревок, палок. Это мог получиться даже совсем небольшой шала-
шик, спрятанный среди кроны, или обычный деревянный настил 

с брезентовым «потолком». но сколько он приносил радости и со-
вершенно дикого восторга! Мы строили дома на деревьях, собирались 

там с друзьями, разрабатывали грандиозные планы и делились друг с 
другом самыми страшными тайнами. но могли ли мы себе представить, 

что в подобных домах когда-нибудь по-настоящему будут жить люди?
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«11 декабря в актовом 
СПбГАСУ прошел Ежегодный 
межфакультетский чемпионат 
по танцевальной аэробике, – 
рассказывает тренер, мастер 
спорта по художественной 
гимнастике, доцент кафедры 
физического воспитания и 
организатор чемпионата Татья-
на Александровна Гринева. –  
В соревнованиях приняли 
участие 13 команд, которые 
представляли 6 факультетов. 
Около 100 студентов в течении 
месяца тренировались, соеди-
няли творческие, актерские, 
спортивные таланты, стре-
мясь показать свои лучшие 
номера на сцене. Среди перво-
курсников 1-е место завоевала 
команда архитектурного фа-
культета, 2-е – команда «Эдит» 
общестроительного факультета,  
3-е – команда «БиДиСи» обще-
строительного факультета. 
Чемпионами же стали участни-
ки команды общестроительного 
факультета 2 курса. 2-е место 
завоевал 4 курс строительного 
факультета, 3-й стала команда 
«Призма» ФИЭиГХ».

«Хочется от всей души по-
благодарить всех участников 
за их творчество, труд, креа-
тивность и неравнодушие! –  
говорит тренер, доцент кафе-
дры физического воспитания, 
организатор чемпионата по 
танцевальной аэробике Наталья 
Сергеевна Лешева. – Спасибо 
болельщикам, которые так 
активно поддерживали свои 
команды! Огромное спасибо 
заведующему кафедрой физи-
ческого воспитания Алексан-
дру Васильевичу Каравану и 
начальнику отдела социальной 
и внеучебной работы со студен-
тами Ирине Валерьевне Нурые-

доцент Леонид Феодосьевич 
Сергеев, который всегда добива-
ется высших результатов. Под-
тверждение этого – бронзовые 
награды, завоеванные нашими 
студентами – воспитанника-
ми Леонида Феодосьевича –  
на чемпионате вузов Санкт-
Петербурга по боевому самбо в 
январе 2013 года.

Существует и дружный 
тандем тренеров по баскетболу: 
судьи всероссийской категории 
Алексея Дыева и одного из 
сильнейших баскетболистов 
Ленинграда в 70-х годах Вячес-
лав Георгиевич Кривощекова, 
который 4 февраля отметил 
65-летний юбилей!

Рассказывает игрок женской 
сборной СПбГАСУ по баскет-
болу, студентка группы 6-П-4 
Соймина Александра: «В конце 
2012 года в нашем университете 
прошел Кубок первокурсни-
ка СПбГАСУ по стритболу 
(уличному баскетболу) на приз 
председателя профсоюзного 
комитета». Соревнования про-
ходили среди женских и муж-
ских команд. 

Каждый факультет пред-
ставляла команда, состоящая 
из 3-4 человек. От некоторых 
факультетов было заявлено 
несколько команд, поэтому из 
них выбирали лучшую. Она 
представляла факультет уже в 
дальнейшей борьбе.

Играли до 15 забитых оч-
ков или же до истечения 10 
минут. В результате, у мужчин 
3-е место занял строительный 
факультет, 2-е – общестроитель-
ный, а 1-е завоевали ребята с 
автомобильно-транспортного 
факультета.

У девушек ситуация оказа-
лась немного другая: 3-е место 
заняли представительницы 
экономического факультета. На 
2-м оказались архитекторы, а 
победу праздновали девушки-
строители (у них, к слову, была 
команда сборная из общестрои-
тельного и строительного фа-
культетов).

Помимо главного соревно-
вания у девушек был конкурс 
по трёхочковым броскам. В 
распоряжении спортсменов 
было 50 секунд, три точки, по 
четыре мяча на каждой. Из  
12-ти бросков 6 попаданий на 
свой счет записала игрок коман-
ды автомобильно-транспортного 
факультета и капитан женской 
сборной СПбГАСУ Евгения 
Исправник.

И в заключение у мужчин 
был конкурс по броскам сверху. 
Это была, пожалуй, самая зре-
лищная часть дня. У спортсмена 
3 попытки и на него смотрит 

весь зал! В зачёт шли оценки 
двух тренеров и капитана коман-
ды мужской сборной СПбГАСУ. 
Победу праздновал студент 
автомобильно-транспортного 
факультета Вадим Круглов. 

Победители и призеры по-
лучили грамоты и подарки. 
Впечатления от мероприятия 
остались только самые поло-
жительные. В зале царила очень 
хорошая и дружная атмосфера. 
Все старались показать луч-
шее, на что способны. Большое 
спасибо нашим тренерам за 
хорошую организацию!»

Многие студенты СПбГАСУ, 
несмотря на разный уровень 
спортивной подготовки, хотят 
участвовать в чемпионатах вузов 
и в других спортивно-массовых 
мероприятиях нашего горо-
да. Одной из таких команд по 
игровым видам спорта является 
сборная команда университета 
по хоккею с шайбой под руко-
водством тренера-преподавателя 
Никиты Андреевича Мусатова. 
Серьезное отношение к учебе 
и тренировкам, активная роль 
капитана команды – студента 
V курса факультета ФИЭиГХ 
Олега Орлова, поддержка семьи 
(комплект снаряжения хоккеиста 
стоит от 50 до 80 тыс. руб.), фи-
нансовая поддержка руководства 
(аренда ледовой арены), актив-
ная помощь профсоюза и сту-
денческого совета – все вместе 
формирует результат успешной 
совместной деятельности. 

Днем рождения хоккея в 
России считается 22 декабря 
1946 года, когда были сыграны 
первые матчи первого чем-
пионата СССР по хоккею с 
шайбой. В преддверии этого 
знаменательного дня, год назад, 
по инициативе студенческого 
совета, при активном участии 
студентов-хоккеистов и по ини-
циативе Спортивного клуба 
СПбГАСУ была организована 
сборная команда по хоккею 
университета. И в первые же 
месяцы 2012 года команда при-
няла участие во II Зимних играх 
универсиады, в итоговой табли-
це заняв прочное V место и, тем 
самым, внеся 15 очков в копилку 
университета, что стало решаю-
щим при подведении итогов. 

В 2012/2013 учебном году 
произошло пополнение коман-
ды новыми сильными игроками, 
которые хотят учиться в нашем 
университете и одновременно 
заниматься спортом. В нынеш-
нем сезоне, с октября 2012 года, 
команда занимает лидирующие 
позиции в турнире чемпионата 
вузов, не имея ни одного прои-
грыша. Во многом это заслуга 
директора Спортивного клуба 

СПбГАСУ Ольги Александров-
ны Гришиной, которая отметила 
8 февраля 50-летний юбилей!

Некоторые из наших хоккеи-
стов получили вызов на устано-
вочный учебно-тренировочный 
сбор студенческой сборной 
команды России в Чехию, что 
было бы невозможно без создан-
ных университетом условий для 
занятий спортом. 

Долгие годы в СПбГАСУ 
не работала секция волейбола. 
Но в 2012/2013 учебном году 
секцию возродил и возглавил 
заслуженный работник физи-
ческой культуры РФ, профессор 
кафедры Владимир Дмитриевич 
Гетьман.

Успешно работает и показы-
вает с каждым годом всё более 
высокие результаты и секция 
тхэквондо ВТФ под руковод-
ством Романа Малашенко.

Большое внимание своему 
делу уделяет кандидат в мастера 
спорта по легкой атлетике Окса-
на Александровна Сафонова, ко-
торая сочетает в работе научный 
подход и профессиональные 
навыки и качества, и сейчас 
планирует защиту кандидатской 
диссертации по подготовке лег-
коатлетов.

Легкая атлетика включает в 
себя много видов спорта: ходьбу, 
бег, бег с препятствиями, эста-
фетный бег, прыжки, метание 
молота, диска, копья, толкание 
ядра, многоборье – семиборье 
и десятиборье.

 В секции легкой атлетики 
царит удивительно дружная и 
теплая атмосфера. Студенты и 
тренер смогли стать не только 
партнерами по спорту, но и 
единомышленниками, одной 
дружной командой!

Наряду с организацией и 
работой секций и сборных 
команд университета по из-
бранным видам спорта проис-
ходит активизация спортивно-
физкультурных массовых ме-
роприятий: выезды на Дни 
здоровья, туристические слеты, 
«Лыжня ГАСУ», конкурсы по 
танцевальной аэробике и др.

27 января 2013 года сту-
денты нашего университета 
Александр Мёдов, Михаил 
Старицын и Павел Медведский 
отстаивали честь СПбГАСУ на 
традиционной лыжной гонке 
«25 верст Орловой рощи», про-
ходившей в Гатчине.

День стоял морозный, но, 
несмотря на это, участников 
было много. Старт пару раз за-
держали и дали-таки его, когда 
все уже чуть не замёрзли от 
холода. Длина дистанции, про-
ходившей на равнинном участке 
гатчинского лесопарка, соста-

вила 26,7 км и включала 
в себя два больших круга 
по 12,1км и малую петлю 
в 2,5 км.

Лу ч ш и й  р е зул ь -
тат среди спортсменов 
СПбГАСУ, Участвовав-
ших в гонке, показал 
Александр Мёдов, заняв-
ший 7-е место в общем 
зачете и 6-е – по своей 
возрастной группе.

На подобных меро-
приятиях любой студент 
может проявить свои 
способности, активно 
отдохнуть, зарядиться 
бодростью и укрепить 
здоровье.

В январе 2013 года 
президент РФ В. В. Путин 
возглавил попечитель-
ский совет студенческих 
спортклубов. «Мне бы 
очень хотелось, чтобы студен-
ческое спортивное движение 
возродилось, причем чтобы оно 
было абсолютно деполитизи-
ровано, чтобы это была одна из 
структур нашего гражданского 
общества, но чтобы людям 
текущая политика не мешала 
общаться, встречаться, решать 
какие-то общечеловеческие 
задачи, связанные с развитием 
физкультуры и здорового образа 
жизни», – подчеркнул Владимир 
Владимирович.

Именно принятие закона о 
студенческом спорте и поддерж-
ка со стороны государственных 
деятелей будет предопределять 
экономические и социальные 
основы развития студенче-
ского спорта, обеспечивать 
охрану здоровья, осуществлять 
профилактику заболеваний, 
поддерживать высокую работо-
способность студентов, органи-
зовывать пропаганду здорового 
образа жизни, эффективность 
системы непрерывного обра-
зования и развития личности в 
нашей стране.

Кафедра физической куль-
туры СПбГАСУ сохраняет и 
продолжает спортивные тради-
ции, которые заложили лучшие 
спортсмены ЛИСИ, и создает 
стимул для достижения высо-
ких спортивных результатов 
сегодня. Лучшие абитуриенты-
спортсмены России могут стать 
студентами нашего вуза, рас-
сматривая наш университет как 
ступень для самовыражения, 
развития личности, поддер-
жания здоровья и карьерного 
роста, и успешно сочетать учебу 
и занятия спортом. 

Кафедра физического 
воспитания СПбГАСУ

Спортивный клуб СПбГАСУ

Спорт – неотъемлемая часть формирования гармо-
нично развитой личности – является одной из состав-
ляющих физической культуры человека. физкультура 
выступает обязательным предметом в образователь-
ных учреждениях.

Студенческий спорт – это занятия в спортивных 
секциях вузов и командах по игровым видам спорта, 
участие в спортивных соревнованиях. Спортсмены на-

шего университета на протяжении всего учебного года 
принимают участие в 73 видах спорта, многие из кото-
рых входят в программу студенческой универсиады: 
бадминтон, баскетбол, бокс, волейбол, гандбол, легкая 
атлетика, настольный теннис, плавание, самбо, теннис, 
тхэквандо Втф, фехтование, шахматы, горные лыжи, 
сноуборд, хоккей с шайбой, лыжные гонки, биатлон и 
зимние ориентирование.

вой за помощь и поддержку! 
Надеемся, что этот праздник 
запомнится нашим студентам 
и послужит стимулом для за-
нятий физической культурой 
и спортом».

Практически каждый пре-
подаватель кафедры физической 
культуры СПбГАСУ отвечает за 
несколько видов спорта и явля-
ется руководителем какой-либо 
спортивной секции.

Так, секцию самбо возглав-
ляет старейший преподаватель и 
тренер кафедры, мастер спорта, 
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человеку станет легче. На балу я 
подарил и получил много улыбок и 
Бал стал для меня копилкой теплых 
моментов, которая мне помогает в 
трудные минуты».

После мероприятия студенты 
писали бесчис-
ленное количе-
ство слов благо-
дарности в адрес 
организаторов. 
Этот день они 
запомнят на всю 
жизнь как день 
исполнения же-
ланий ,  ярких 
впечатлений и 
незабываемых 
моментов! 

Поздравляю 
всех студентов 

СПбГАСУ с прошедшим праздником! 
Мечтайте, господа, и мечты обяза-
тельно сбудутся!

Алёна ОВСянниКОВА, 
сотрудник отдела СВрС

Наверно, здесь не было ни одной 
девушки, которая не представляла бы 
себя Наташей Ростовой на ее первом 
балу. В этом фрагменте книги перед 
нами предстает петербургский бал от 
начала и до конца, с музыкой, цвета-
ми, танцами, государем, «дамами в 
белых, голубых, розовых платьях, с 
бриллиантами и жемчугами на от-
крытых руках и шеях».

В наше время только фильмы 
помогают окунуться в ту эпоху. Но 
вечер 25 января был особенным... 
Каждый мог словно по мановению 
волшебной палочки оказаться в со-
вершенно другом времени. Вот в Ку-
печеском зале вальс сменяет полька, 
а потом и кадриль, и танго… 

Представьте, что путешествуете 
по залам Дворца. Итак, перед вами 
Романовский зал. Тут проходит 
чайная церемония. А здесь, в залах 
первого этажа, на одной из площа-

Первым прозвучал фраг-
мент из «Рождественской 
оратории» Иоганна Себа-
стьяна Баха. Талант этого 
великого композитора изве-
стен каждому. Современников 
восхищала непревзойденная 
игра Баха на органе. Однако 
постоянно слыша в свой адрес 
восторженные отзывы, Бах 
неизменно отвечал: «Моя игра 
не заслуживает такого возвы-
шенного внимания и похвал, 
господа мои! Ведь мне только 
и нужно-то всего-навсего по-
падать пальцами по надлежа-
щим клавишам 
в определенное 
время – и тог-
да инструмент 
играет сам». 
С к р ом н о с т ь 
ли  это ,  или 
действительно 
ему так легко 
давалась игра? 
Для нас это так 
и останется се-
кретом.

Далее  на 
сцене актового 
зала прозвучал 
«Аve  ve rum 
corpus» Вольфганга Амадея 
Моцарта. Композитор, как 
известно, был вундеркиндом: 
в четыре года малыш написал 
свой первый концерт для кла-
вира, причем такой сложный, 
что вряд ли кто-либоиз евро-
пейских виртуозов мог бы его 

 Отчётный концерт камерного 
                             хора ГАСУ

исполнить. 
Когда отец 
взял у ре-
бенка нео-
конченную 
нотную за-

пись, он изумленно восклик-
нул: «Но этот концерт так тру-
ден, что его никто не сможет 
сыграть!». «Какие глупости, 
папа! – возразил маленький 
Амадей, – Его может сыграть 
даже ребенок. Например, я». 
Произведение, исполняемое 

в тот вечер хором ГАСУ тоже 
было не из простых. Про 
него известный француз-
ский теоретик музыки конца  
XIII века Иоанн де Грокейо 
говорил: «Этот вид музыки 
не следует исполнять в при-
сутствии простого народа, 
который не способен оценить 
его изысканность и получить 
удовольствие от слушания. 
Мотет исполняется для об-
разованных людей и вообще 
для тех, кто ищет изысканно-

сти в искусствах». Хор ГАСУ 
выбрал самое верно место 
для исполнения композиции. 
Можно не сомневаться, что 
произведение было по досто-
инству оценено.

Концерт продолжался. 
Народные песни России, 
Украины, Белоруссии внес-
ли дух старины. Ты словно 
оказываешься где-нибудь в 
деревеньке, мысленно водишь 
хороводы, поешь колядки, 
оказываясь в самом центре 

народных гуляний. И вот уже 
ты в сказке Гоголя «Вечера 
на хуторе близ Диканьки»:  
«В одном месте парубки, за-
шедши со всех сторон, окру-
жали толпу девушек: шум, 
крик, один бросал комом снега, 
другой вырывал мешок со вся-
кой всячиной. В другом месте 
девушки ловили парубка, под-
ставляли ему ногу, и он летел 
вместе с мешком стремглав 
на землю. Казалось, всю ночь 
напролет готовы были прове-

селиться. И ночь, как нарочно, 
так роскошно теплилась!».  
И ощущение Рождества и 
сказки так близко! 

Но  концерт подходит к 
концу. А с тобой остаются 
только пережитые эмоции и 
мысли. И так весело на душе, 
и хочется верить в сказки и 
мечтать! Спасибо камерному 
хору за такой прекрасный 
вечер!

Алёна ОВСянниКОВА,
сотрудник отдела СВрС

Перед самым долгожданным праздником года 
отдел социальной и внеучебной работы со сту-
дентами и клуб «кирпич» подарили маленькую 
новогоднюю сказку студентам и сотрудникам на-
шего университета. За пять дней до нового года, 
25 декабря, в актовом зале университета прошел 
отчетный концерт камерного хора СПбГАСУ. 

художественный руководитель 
и дирижер Ольга кислицкая вместе 
с ребятами исполнили двенадцать 
прекрасных, новогодних, поистине 
волшебных композиций. Мне бы 
хотелось поделиться с вами своими 
впечатлениями…

Вы поедете на бал?
25 января в николаевском Дворце прошел зимний сту-

денческий бал под названием «В гостях у сказки», посвя-
щенный Дню студента. комитет по молодежной политике 

и взаимодействию с общественными организациями, а 
также Межвузовская Ассоциация духовно-нравственного 

просвещения «Покров» сумели организовать превос-
ходный праздник для студентов города, а начальник 

отдела социальной и внеучебной работы со студентами 
СПбГАСУ Ирина Валерьевна нурыева дала возможность 

студентам нашего вуза побывать там. 

док, вы можете принять участие 
в игре «Перейдите море». Позже 
один из ведущих этой площадки, 
Александр Никонов, говорил: «Я 
специально готовился к балу и шил 

костюм сказочного принца, чтобы 
доставить людям радость. В жизни 
много случается разного, и когда 
станет грустно, кто-то вспомнит Бал, 
сказочных персонажей, и улыбнется, 
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Фестиваль включил в себя две 
выставки: отчетную фототвыставку-
юбилей в честь преподавателя фото-
графии А. А. Иванова – бывшего 
ученика А. Бродского, отца поэта  
И. Бродского, а также персональную 
фотовыставка Вадима Фёдорова – 
одного из самых интереснейших 
современных фотографов Санкт-
Петербурга, преподавателя фотосту-
дии студенческого клуба «Кирпич» 
СПбГАСУ.

На открытии выставок гости мог-
ли принять участие в мастер-классах, 
получить рекомендации мастеров, 
посетить творческие встречи и по-
общаться с авторами работ, представ-
ленных на двух выставках.

Так, ученики Иванова, а затем и 
ученики учеников решили устроить 
в честь дня рождения своего учителя 
интереснейшее и, безусловно, значи-
мое для многих фотографов, меро-
приятие, в котором приняли участие 
и студенты-ученики фотостудии сту-
денческого клуба «Кирпич»: Юлия 
Момса, Мария Демченко, Екатерина 
Петрова, Антон Бессарабов, Ана-
стасия Москвина. Мы встретились с 
ребятами, и они рассказали о своем 
участии в этом проекте.

Занимаясь в фотостудии СПбГА-
СУ, ребята уже многому научились 
благодаря своему учителю – фото-

ПРИГЛАшАеМ нА МАСтеР-кЛАСС

Приглашаем всех желающих на мастер-класс фотостудии СПбГАСУ, 
на котором фотограф никита трещалов расскажет и поможет изготовить 

объектив «монокль» из объектива «Гелиос 44» или «юпитер 37».
Для создания своего объектива 

необходимо принести на мастер-класс:
- объектив «Гелиос 44»(2) или «Юпитер 37»А;
- по желанию (для снимающих на ч/б пленку): желто-зеленый фильтр двух 
диаметров: 49 мм (для «Гелиоса») и 52 мм (для «Юпитера»);
- обязательно набор удлиннительных колец на байонет М42;
- желательно переходное кольцо с резьбы М42 на байонет вашей камеры.

Мастер-класс пройдет 19 февраля 
в фотостудии студенческого клуба «кирпич»

начало в 19:00.

Инициативные студенты ГАСУ –  
волонтеры «Добрых сердец» – по-
могают нуждающимся, пожилым 
людям, инвалидам, ветеранам, за-
нимаются с детками в приютах и 
детских домах Петербурга, выезжают 
в приюты для животных. Также ими 
проводятся «Дни донора», пропа-
ганда здорового образа жизни, про-
филактика  ВИЧ/СПИД.

Мы проводим мероприятия с 
такими организациями как РОД 

Делая добро

«Петербургские Родители», РБОО 
«Волонтерская Служба», «Упсала-
Цирк», «Служба Крови» и «Фонд 
Доноров», магазинами «GaGaG-
ames», «Море», «Спасибо!», дружим 
волонтерами СПбГУТД, СПбГПУ, 
СПбГУ, участвуем в проектах «По-
купка Прогулки». И это далеко еще 

далеко не всё!
 Если тебе нравится помогать и 

приносить пользу нуждающимся, 
расширять круг друзей, получать но-
вый опыт, знания, навыки, и ты готов 
отдать хотя бы пару дней в месяц на 
добрые дела значит волонтерство – 
для тебя!

Приглашаем всех вас в наше 
движение и в гости в группу  
vk.com/dobrogasu, где можно найти 
анонс мероприятий, на которых 
потребуется помощь волонтёров! А 
также приглашаем молодых талант-
ливых фотографов, ведущих, худож-
ников, КВНщиков в нашу команду! 

Помните – чтобы поверить в добро, 
нужно начать делать его! :)

Все вопросы можно задать в 
группе или руководителю дви-
жения Ольге (o.bukreeva@bk.ru,  
vk.com/o.bukreeva).

Мы ждем тебя!

«Добрые Сердца» вновь приветствуют всех, кто верит, что мир не так уж плох 
и его можно сделать еще лучше благодаря нашим усилиям! Мы в это верим и 
поэтому не стоим на месте!
Добрые Сердца» – это объединение добровольцев СПбГАСУ, цель которого – раз-

витие и поддержка студенческих волонтерских инициатив. Объединение существует 
с октября 2011 года, и за это время в  его «копилке добрых дел» собралось около 
пятидесяти благотворительных акций.

Посвящение учителю...
«есть преподаватели от бога, их помнишь всю жизнь, это огромное сча-
стье встреча с ними». такими словами начинается альбом, в котором пред-
ставлены работы участников фотофестиваля «Посвящение учителю…», 
проходивший с 5 ноября по 20 декабря в библиотеке «Лиговская».

бома работ фестиваля написано: 
«Александр Александрович 
передал своим ученикам не толь-
ко высокий уровень фотографии, 
но и высочайший уровень куль-
туры общения, ненавязчивость и 
вместе с тем умение в трудную 
минуту всегда быть рядом».

В благодарность и в знак 
уважения они сумели сделать на-
стоящий праздник для него. А он 
был внимателен, подходил к каж-
дой работе, говорил автору свое 
мнение, давал рекомендации. 
Оценивал и работы наших ребят, 
комментировал, не упуская из 
внимания ни одной детали.

В  р о л и  ф о т о г р а ф о в -
репортажников на мероприятия 
выступали ребята из фотостудии 

графу, члену группы петербургских 
фотографов «Different Vision Group»  
Вадиму Фёдорову, который уже 
не первый год проводит для ребят 
мастер-классы, пленэры, фотокон-
курсы, фотомарафоны, выездные 
уроки. На сей раз он предложил 
своим лучшим ученикам принять 
участие в выставке «Посвящение чи-
телю». Наравне с признанными фото-
графами ребята представляли на суд 

зрителей и свои 
работы.

К а ж д ы й 
человек про-
но сит  через 
всю жизнь имя 
своего учителя, 
самого доро-
гого сердцу. В 
введении аль-

это ощущение, когда ты смотришь 
на фото и словно чувствуешь тот 
момент, который навеки застыл на 
карточке? Чувствуешь движение 
воздуха, звуков, красок… И тебе 
становится ближе мир фотографа, 
его взгляд, настроение… И ты, как 
кажется, хорошо понимаешь, что 
именно он хотел передать этим 
остановленным моментом жизни... 
У вас такое бывает? 

Позже я просматривала статьи 
и публикации о мероприятии. Би-
блиотека на Лиговском проспек- 
те 99, где проходила выставка, 

написала, что охарактери-
зовывая выставку, трудно 
пользоваться привычным 
набором слов. Слишком 
много заложено в каждую 
работу. Кроме того, каж-
дый новый зритель видит 
здесь что-то свое…

Алёна 
ОВСянниКОВА, 

сотрудник отдела СВрС

«Взгляд» ДТ «У Вознесенского моста» и наши 
студенты. Также сюжет о выставке снимал канал 
«ТВ100».

Каждый посетитель выставки смог волшеб-
ным образом путешествовать по местам и со-
бытиям, запечатленным в фотографиях. Знаете 

Антон бессарабов

Мария Демченко

настя Москвина

ю
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Юбиляры
февраля

ВеРСтОВ  
Владимир Владимирович
ГРИшИнА  
Ольга Александровна
ГУЗОВСкИй  
Виктор Васильевич
кУДИнОВА  
татьяна Анатольевна
ЛАПтеВА  
татьяна Михайловна
ЛАПшИн  
константин Сергеевич
МАЗУРИн  
Алексей Михайлович
ПечУкОнИС  
николай Ионасович
ПОПОВ  
Александр Владимирович
ПРОкОфьеВА  
Галина николаевна 
хАЛецкАя  
Ольга борисовна
хАРченкО  
Валентина николаевна
шИшкИнА  
Валентина Александровна

ПОЗДРАВЛяеМ 
С ПОбеДОй!

Добро пожаловать 
в Ассоциацию 

выпускников СПбГАСУ!
Ассоциация выпускников СПбГАСУ 

формирует базу данных «Выпускники 
ЛИСИ-СПбИСИ-СПбГАСУ». С помощью 
этой базы мы будем поддерживать с вами 
обратную связь, помогать организовывать 
встречи одногруппников и однокурсников, 
устанавливать контакты с преподавателя-
ми, а также сообщать о событиях, проис-
ходящих в университете и приглашать вас 
на различные вузовские мероприятия. 

Стать членом Ассоциации вы можете,  
заполнив анкету на сайте

http://www.spbgasu.ru 
в разделе Выпускники.

нет, вы не чувствуете себя чемоданом, саквояжем или другой вме-
стительной тарой, которую берут обычно с собой в дорогу. но у вас есть 
предчувствие: сегодня бы  отправитесь в незабываемое путешествие. Вы 
приятно взволнованы, даже немного взбудоражены: ваше сердце бьется чаще 
100 ударов в минуту, и каждый вздох кажется глотком холодной воды в конце 
жаркого дня.

В путь! немедленно! За спиной рюкзак, выходим из дома. В рюкзаке термос, 
наполненный чаем с лимоном и другие разности. Фотоаппарат. Прихватите 
пару-тройку таких же, как и вы чемоданистых друзей, и в дорогу! незабываемые 
впечатления обеспечены!

теперь нужен железнодорожный вокзал. Подойдет любой. Это очень важно, 
поехать на электричке, а не на машине (хотя, это, несомненно, комфортнее), 
автобусе или маршрутке. В электричке своя атмосфера: там большие окна и в 
них все видно. Колеса мерно постукивают, а вы сидите, друг напротив друга, и 
чемоданное настроение растет и улучшается, поддерживаясь веселой болтовней 
и изучением намеченных маршрутов.

теперь о чае. Чай нельзя пить сразу, и его нужно пить с чем-то (но это уже на 
ваше усмотрение). Вы сами почувствуете момент, когда это нужно будет сделать. 
Будьте готовы! на чай обязательно надо нагулять аппетит, чтобы получить от 
чаепития как можно большее удовольствие. Поэтому – вперед – гулять, прогули-
ваться, бегать, лазить и наслаждаться прекрасным деньком!

Уверена, что вы проведете незабываемый день, который еще долго будет 
вызывать улыбку на вашем лице, стоит его только вызвать в памяти. Удачи 
и в добрый путь!

Алёна ВЕДЕрниКОВА,
4-П-4

Студент СПбГАСУ Сергей Вербицкий 
стал победителем Открытого Чемпионата 
Санкт-Петербурга по боевому самбо, про-
ходившего 8-9 декабря в ДС «Комета». Вы-
ступая в категории до 82 кг, он выиграл все 
5 встреч и стал чемпионом, выполнив нор-
матив Мастера спорта России по самбо! 
Это очень высокий результат, который по-
зволит Сергею принять участие 22-24 фев- 
раля в Чемпионате России по боевому сам-
бо среди мужчин (г. Губкин, Белгородская 
обл.). Желаем удачи и победы!

Валерий занимается прыжками уже более 
20 лет. Он совершил уже боле 9000 прыжков с 
парашютом и более 1300 бейс-прыжков. Бейс-
прыжок представляет собой свободное падение, 
начиная со 150-метровой высоты. Спортсмен 
должен принять решение о раскрытии или не-
раскрытии парашюта в течение 1-2 секунд, так 
как сам полет длится 5-6 секунд.

Валерий Розов – изобретатель нового вида 
спорта, названного B.A.S.E. climbing. Это – 
симбиоз бэйс-джампинга и альпинизма высшей 
степени сложности. Людей, способных проде-
лать такое – единицы.  К тому же данный спорт –  
довольно длительный процесс, включающий 
в себя длительные тренировки, формирование 
команды и затяжное путешествие. К примеру,  
Валерию и его команде потребовалось 30 дней, 
чтобы добраться до гималайского пика индий-
ской горы  Шивалинг высотой 6.543 метра над 
уровнем моря. После восхождения спортсмен 
совершил прыжок в вингсъюте (костюме-
крыле) и установил новый мировой рекорд.

В карьере Валерия Розова случались разные 
ситуации. Например, непростым был прыжок 
в кратер действующего вулкана. Спортсмену 
было необходимо правильно приземлится на 
узкую снежную полосу, не вызвав извержения. 

Но и после успешного приземления опасности 
не закончились. Внутри находилось много 
ядовитых испарения, а потому нужно было 
немедленно с помощью веревки выбираться 
оттуда.

Однако несмотря на постоянную опасность 
встречались и забавные ситуации. Таким стал и  
прыжок с 72-этажного Чунцинскогой небоскре-
ба, высота которого достигает 330 метров. 

«У нас был поезд в тот день, и надо было 
торопиться – на прыжок оставалось всего не-
сколько часов, – вспоминает Валерий. – Приш-
ли туда сразу в полной экипировке, в защите, 
с парашютами. Сразу выбрали места для при-
земления. У входа – охранник, плохо понимаю-
щий по-английски. Он проводил нас внутрь. 
Главный менеджер спросил, зачем мы пришли. 
Я заявил открытым текстом: желаем прыгнуть 
с вашего небоскреба. Собрали консилиум. В 
результате нам разрешили подняться наверх, 
но только под присмотром сотрудника фирмы, 
и лишь до 50-го этажа, потому что выше – 
стройка. Когда забрались на 50-й этаж, попро-
сили менеджера, взявшегося нас сопровождать, 
чтобы он нас там подождал. А сами все-таки 
пошли на самый верх. Не хотелось прыгать в 
его присутствии, а то у него, наверное, шок 

случился, когда мы из окон вдруг начали бы 
падать. Поднялись. Прыгнули. Приземлились 
на соседней строительной площадке, в 50 ме-
трах от здания. Перескочили через забор и еще 
бежали несколько кварталов».

Помимо воспоминаний и интереснейшего 
живого общения, Валерий предложил студен-
там посмотреть лучшие видеоролики со своих 
экстремальных экспедиций, а также дал урок 
по аэродинамике. 

Мы  желаем Валерию как можно больше 
именно забавных ситуаций в его практике, а не 
опасных. Ну а всем остальным, заразившимся 
идеей непременно стать бейсджампером, ис-
полнения мечты о свободном полете. Ведь 
по утверждениям самого спортсмена, чтобы 
научиться летать нам потребуется всего лишь 
год интенсивных тренировок с опытным тре-
нером.

Анна Чудакова, 2-ЗК-1,
фото Екатерины Караминой, 6-С-2

«Отчего люди не летают так, как птицы?» – 
спрашивал классик.  Оказывается, летают. 
Эти люди – бейсджамперы. бесджампинг –  
один из самых экстремальных видов 
спорта, который произошел от прыжков с 
парашютом и представляет собой прыжки 
с фиксированных объектов.  Существуют 
четыре типа прыжков: Building (здание), 
Antenna (антенна), Span (перекрытие, 
мост) и Earth (земля). Студентов СПбГАСУ 
познакомил с этим видом активности уни-
кальный российский спортсмен-экстремал, 
чемпион мира по скайсерфингу Валерий 
Розов, ставший гостем нашего университе-
та в середине декабря прошлого года.


